

RED IBEROAMERICANA DE INVESTIGACIÓN EN EDUCACIÓN EN ENFERMERÍA REUNIÓN PRESENCIAL DE LA RIIEE SEPTIEMBRE 24- 2019 PANAMÁ

ORDEN DEL DÍA

Siendo las 16:00 horas, del día 24 septiembre del 2019, y en el marco de XV Conferencia Iberoamericana de Educación en Enfermería, "Transformar la educación en Enfermería: compromiso ante la complejidad y diversidad para el cuidado sostenible a la vida y la salud.", se llevó a cabo la XI Reunión presencial de la RIIEE.

Esta reunión tuvo los siguientes objetivos:

- 1. Socialización de resultados del trabajo realizado en el último año.
- 2. Inscripción de nuevos miembros a la RIIEE.
- 3. Varios



DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1) VERIFICACIÓN DE ASISTENTES.

Asistentes

Dra. Jessica Rojas: Coordinadora Región México y el Caribe.

Mg. Liliana Benjumea: Miembro Región México y el Caribe.

Dra. Marcela Carrillo Pineda: Coordinadora Región Andina.

Mg. Angélica Romero: Secretaria Región Andina

Mg. Paola Katherine Niño Rincón: Secretaria RIIE.

Ausentes:

Mg. María Antonia Jiménez Gómez: Líder de la Red.

Dra. Silvana Castillo Parra: Coordinadora Región Cono Sur

Mg. Beatriz Martínez: Secretaría Región México y el Caribe.

Dra. Bruna Espinosa: Coordinadora de Región Cono Sur

Dra. Lucila Cárdenas Becerril: Coordinadora Región México y el Caribe.

Dra. Ma Dolores Bardallo Porras: Coordinadora Región Europa

Dr. Jesús López Ortega: Coordinador Región Europa.

Dr. Fabio Carbogim: Coordinadora Región Brasil.

Dra. Vilanice Alves De Araujo Püschel: Coordinadora Región Brasil.

Dra. Araceli Monroy Rojas: Coordinadora Región México y El Caribe.

Mg. Paola Niño, secretaria de la Red, da el saludo de bienvenida a los asistentes a la reunión presencial de la RIIEE, y hace la presentación formal de las Dras. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina y la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México y el Caribe y la Mg. Liliana Benhumea como miembro de la misma Región.

Comenta también, que desafortunadamente para este encuentro presencial, la mayoría de los coordinadores de las diferentes regiones, no pudieron asistir por los diversos compromisos personales, familiares y profesionales, incluyendo a la líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, quien tampoco pudo asistir.

Manifiesta además que tuvo un encuentro con la Dra. Silvana Castillo, Coordinadora de la Región Cono Sur, quien manifestó que no podía estar en la reunión, porque estaría en la reunión de ALADEFE.



2) SOCIALIZACIÓN DE RESULTADOS DEL TRABAJO REALIZADO EN EL ÚLTIMO AÑO

Mgs. Paola Niño, Secretaría de la RIIEE, comenta que durante el año 2019 solo se pudo realizar una reunión, en la que no estuvieron muchos de los coordinadores, en esa reunión la Líder de la Red, comentó sobre varias actividades que se venían realizando, entre ellas un artículo que se había trabajado con la Dra. Marcela Carrillo y con la Dra. Lucila Cárdenas y que ya estaba aprobado para publicación, y que también hay un boletín que ya estaba hecho, los cuales desafortunadamente no pudieron llegar, ya que ni la Dra. María Dolores Bardallo, ni el Dr. Jesús López, Coordinadores de la Región Europa, podían asistir al evento.

Por ello, la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, manifiesta que hay que mirar la posibilidad de poder difundir el boletín de manera virtual, ya que ahora todo se está manejando de esta manera, y así evitar los gastos elevados de impresión de estos documentos.

La Dra. Jessica Rojas, hace la presentación de lo que ha adelantado la Región México en relación con el trabajo de investigación sobre estrategias para desarrollar pensamiento reflexivo y crítico; quien comenta que en México se validó un instrumento, para la aplicación a los estudiantes, y que la idea es terminar este año esa segunda fase del informe.

También se retoma lo dialogado en la reunión presencial de Cuba, cuando la Dra. Vilanice, Coordinadora de la Región Brasil, proponía, poder incluir otras opciones de investigación, además de la de pensamiento reflexivo y crítico, pero que en este momento todo el proceso está un poco quieto, se retroalimenta a la Dra. Marcela informándole que la idea es que una de las Regiones se encargara de terminar el trabajo de pensamiento reflexivo y crítico y las otras Regiones, puedan ir realizando otros trabajos de intervención, que estén dentro de los objetivos de la RIIEE.

De esta manera, la Dra. Jessica comenta que en este momento está iniciando un trabajo sobre estrategias pedagógicas para la enseñanza del cuidado, con la finalidad de con los resultados, poder crear un modelo educativo y realizar unos cursos dirigidos a docentes con respecto a la enseñanza del cuidado; comenta además, que en este momento ya se



tienen los cursos, como propuesta, y que se hizo un seminario dirigido a los profesionales de la salud, y que también se trabajó con los estudiantes la parte de desarrollo humano, la motivación y las estrategias pedagógicas.

Por otra parte, una de los miembros activos de la RIIEE Región México, la Mgs. Liliana Benhumea, comenta que la Líder de la Red, en algún momento les había preguntado como hacían para poder adelantar la realización de estas entrevistas, quien manifiesta, que hay varias de las integrantes de esta Región que trabajan en la misma universidad y todas colaboran con este ejercicio, por eso los avances son positivos.

La Mgs. Angélica Romero, Secretaría de la Región Andina, comenta que desde la Universidad Popular del Cesar, se ha trabajado en lo del semillero de investigación, con una docente que hace parte de la RIIEE, en el que se han vinculado estudiantes a trabajos relacionados con el pensamiento reflexivo y crítico, y cómo los semilleros han participado en eventos científicos con ponencias tipo poster y ponencia oral, y que se está mirando la posibilidad de escuchar de las compañeras de la Región México, como han podido realizar el proceso de investigación relacionado con los estudiantes y de esta manera poder mirar esa estrategia, además manifiesta que existe la posibilidad de conseguir a través de la universidad recursos para poder financiar ese objetivo en Colombia.

La Dra. Jessica comenta que en México, se está trabajando con la Universidad de Xochimilco, Universidad Autónoma del Estado de México y estaba trabajando también la Universidad de Nayarit, y la forma en como trabajaron fue que como la mayoría de los miembros trabajan ahí en diferentes semestres, entonces se sacaron las estadísticas de cada salón, y se escogió un grupo representativo de cada semestre, aplicando los instrumentos durante la hora de clase, porque después es muy difícil ubicarlos, además utilizaron la estrategia de motivación del alumno hablándoles primero del pensamiento crítico, de tal forma que se pudo llamar la atención del alumno , después se aplicó el instrumento y todos esos instrumentos se metieron en una base de datos del programa SPSS, y a atraves de esa base de datos se hizo el análisis estadístico con el Alfa de Cronbach.

Por otra parte, comenta que también se apoyaron en tres estudiantes 2 de México y uno de España que estaba haciendo su pasantía, esas dos estudiantes organizaron el informe con la información que se tenía, donde



se identificaron las características y las correlaciones entre los ítems del instrumento.

La secretaria de la Región Andina, Mgs. Angélica Romero, pregunta a la Dra. Jessica Rojas, cuantos estudiantes participaron, y ella respondió que fueron 500 estudiantes y que el instrumento se le aplicó a toda la población.

Toma la palabra la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, quien comenta que en este momento se está terminando la parte de docentes en esta Región, y comentó que la líder de la Red, estuvo en Medellín, trabajando una semana, pero que no alcanzaron a terminar, y la idea es poder terminarlo, pero se han presentado diversas actividades personales que han impedido culminar esta parte del trabajo.

3. VARIOS

La secretaria de la RIIEE, Mgs Paola Niño, comenta que uno de los puntos importantes a tocar, es escuchar que propuestas hay para continuar con el trabajo en la Red, ya que se han presentado diversos inconvenientes tanto en la Líder como en los coordinadores de cada una de las Regiones, teniendo en cuenta que no se pueden tomar decisiones inmediatas, pero si tocar el tema para saber de los presentes que opciones ven para proponer ante el grupo de coordinadores.

La Dra Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, comenta que la Red debe aliviar un poco el trabajo, ya que a veces se llena de expectativas muy altas, que lleva a que se sientan frustrados ante una realidad, ya que cada uno de los integrantes, se encuentra con su trabajo rutinario en su universidad, y eso dificulta mucho sacar adelante los proyectos, porque muchas veces se prioriza el trabajo particular y seguir trabajando desde la investigación y que considera que ahorita lo correctos seria terminar el trabajo de pensamiento reflexivo y crítico, de hecho ya las Regiones en el desarrollo del trabajo se ve muy disparejo y que por ejemplo en el caso de las compañeras de México, pueden ir adelantando los proyectos de intervención que una vez terminando las otras Regiones, pueden servir de ejemplo para iniciarlas en ellas.



La Dra. Jessica Rojas, comenta que en la Región México, lo que hacen para no saturarse, es no tomar varios proyectos, sino que todos los proyectos que inician los vinculan a la Red.

La Mgs. Angélica Romero, Secretaria de la Región Andina, comenta que en esta región hay 146 miembros, de los cuales la mayoría son de Colombia y que tiene poca respuesta ante las solicitudes de los otros países, como Perú, y más bien ha tenido respuesta de Ecuador. Y comenta también que la idea es poder iniciar con el objetivo de estudiantes, pero que eso implica validar el instrumento y tomar una o dos universidades de cada país, para poder desarrollar el objetivo de estudiantes.

3) INSCRIPCIONES DE NUEVOS MIEMBROS A LA RIIEE

Durante la reunión asistieron 15 personas, para vincularse a la RIIEE: De México 1, Perú 12, Panamá 1 y Chile 1, se les dio información al respecto y se hizo el proceso de envío de consentimiento informado y formato de vinculación a la Red, a través de las secretarias de estas Regiones.

De esta manera se da por terminada la reunión, sin contratiempos.

MARÍA ANTONIA JIMÉNEZ LIDER DE LA RIIEE

PAOLA KATHERINE NIÑO RINCÓN SECRETARIA RIIEE